
一般申請者

30歲以下
新登記個案

2019/20年度

2023/24年度

2400宗
1200宗
（⬇50%）

30歲以下
申請人輪候個案

2019/20年度

2023/24年度

16000宗
8600宗
（⬇46%）

30歲以下
申請人輪候個案

2019/20年度

2023/24年度

44000宗
34600宗
（⬇21%）

30歲以下
新登記個案

2019/20年度

2023/24年度

4800宗
3800宗
（⬇22%）
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局▲房屋局局長何永賢表示，居屋等資助出售房屋的買家以青年佔多數。

何永賢：居屋平均首期僅27萬元

青年申請公屋跌幅顯著

雖然政府承諾公屋的輪候時間約為3年，但是
實際上的輪候時間超過5年才能成功上樓。而非長
者的青年一人申請者，輪候時間就更長，由於採
用隨年齡增長而每年加分的計分制，青年申請者
可能要等上30年才能達到分配單位的分數資格。

何永賢前日在社交網頁發文表示，社會上一
直有聲音質疑香港青年的上進心，指青年為輪候
公屋而躺平，但翻查數據顯示，在2019/20至
2023/24年度，30歲以下的公屋一般申請者跌幅
顯著，由16000宗下跌至8600宗，跌幅約46%；
在同一期間，年齡為30歲以下的新登記公屋一般
申請者，亦由2400宗下跌至1200宗，跌幅約
50%。

資助出售屋買家 青年佔多數
至於非長者一人申請者，她稱在同一期間，

年齡為30歲以下的申請，由44000宗下跌至
34600宗，跌幅約21%；年齡為30歲以下的新登

記非長者一人申請，亦由4800宗下跌至3800宗，
跌幅約22%。

何永賢稱，香港的房屋階梯為不同需要的人
士而設，大家可選擇適合自己的階梯出發。以居
屋、白居二、首置等資助出售房屋為例，買家以
青年佔多數，居屋定價亦以負擔能力計算，而且
房委會提供高達九成的按揭保證，以 「居屋
2024」 為例，單位平均售價為270萬元，首期只
需27萬元，反映置業並非一些人所說的遙不可
及。

她表示，局方把握不同機會爭取與青年交
流，讓青年更仔細思考自己的人生規劃。她期望
青年好好發揮潛力，為自己創造更豐盛的未來，
希望社會更多地給予青年機會，讓他們更有上流
的決心。

公屋聯會、香港青年會、九龍青年聯席會議
及新界聯會在去年10月，公布青年住屋意見調查
結果顯示，近六成受訪青年表示不會為符合申請

公屋資格而 「躺平」 。公屋聯會副主席、立法會
議員梁文廣昨日向《大公報》表示，過去五年，
青年申請公屋的數字打破外界流傳的 「青年躺
平」 論，他在地區工作發現，絕大部分青年不會
為申請公屋而放棄追求更高的薪酬待遇，即使少
部分青年起初會通過 「炒散」 等方式，以滿足公
屋申請資格門檻，但過於漫長的輪候時間、朋輩
的升遷，都會鼓勵他們 「不再躺平」 。

議員倡設置業儲蓄計劃
關注青年住屋聯席副召集人、觀塘區議員

張琪騰向《大公報》表示，非長者一人申請公
屋計分制下，年輕人或需輪候數十年才獲編配
公屋，會令他們打消申請念頭， 「青年都不會
願意用幾十年低收入，換一套公屋」 。他稱平
日接觸的青年，普遍希望置業，部分是因為已
成家立室，期盼有自己的空間；部分青年因為
入住青年宿舍，可儲蓄買樓首期，轉而選擇公
屋以外的出路。

房委會委員、立法會議員鄧家彪表示，部分
青年抱持「申請前、上樓沒什麼收入，中間搏命
做」的僥倖心態，但政府近年加強打擊濫用公屋，
加強抽查入息及資產，令他們意識到正常入息一
般超出公屋資格門檻。而且，近年樓價下跌、租
金上升，而僱員薪酬相對穩定，加上青年逐步成
家立室，增加購房意欲。他建議政府設青年置業
儲蓄計劃，讓參加計劃的青年每月供款買政府債
券，到期時提取本金和利息轉為「首期」，並獲得
選樓權，鼓勵青年置業。

對於社會上有聲音指青年為輪候公屋而躺平，房屋局局長何永賢表示，過去五年數
據顯示，青年申請公屋數字全面下跌，30歲以下的新登記公屋申請跌幅高達五成。她認
為這反映香港年輕人普遍很上進；而在香港的房屋階梯下，置業並非遙不可及，居屋等
資助出售房屋的買家以青年佔多數。

有立法會議員認為，整體樓價下降、租金上升、成家立室等因素帶動青年購房意
欲，建議政府設立青年置業儲蓄計劃，讓參加青年每月供款購買政府債券，到期時提取
本金和利息用作首期，並獲得選樓權。

大公報記者 劉碩源
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司局長訪基層拜早年 送福袋慶新春
探少數族裔家庭 向小朋友送熊貓公仔

A3 要聞 2025年1月26日 星期日

▲財庫局局長許正宇
（左二）昨日探訪居於
逸東（一）邨的基層

家庭和長者。

【大公報訊】記者吳俊宏報道：新春
將至，特區政府主要官員昨起一連四日走
訪全港十八區，探訪不同家庭，與市民閒
話家常，關心他們的居住和生活狀況，為
他們送上賀年福袋，與大家分享節日歡
樂，共慶新春。

財政司司長陳茂波昨日在油尖旺
民政事務專員余健強陪同下，聯同油
尖旺區議員、油尖旺區關愛隊和少數
族裔關愛隊代表探訪居於橡樹街和新
填地街的長者家庭和少數族裔家庭，
了解他們的生活情況和需要。陳茂波
探訪長者，感謝他們對社會的貢獻，
更送上自家製的蘿蔔糕及XO醬，分享
新年的喜悅。他又探訪了一個居港逾
40年少數族裔家庭，與他們閒話家
常，並向小朋友送上糖果及大熱的熊
貓毛公仔。

財經事務及庫務局局長許正宇則
在離島民政事務專員楊蕙心陪同下，
聯同離島區區議員和離島區關愛隊代

表探訪居於逸東（一）邨的基層家庭和長
者。逸東邨是東涌最大型的公共出租屋邨
之一，許正宇與長者閒談，了解他們的日
常生活，並預備了親自書寫的賀年揮春。
許正宇表示，很喜歡落區與市民接觸，特
別是長者，為香港的發展付出多年心血，

退休後應要獲得更多關懷和適切的照顧。

建立社區基層醫療體制
醫務衞生局局長盧寵茂和副局長李夏

茵則在署理南區民政事務專員陳芷羚陪同
下，聯同南區區議員和南區關愛隊代表探

訪居於華富邨的獨老雙老家庭。盧寵
茂表示，香港是全球最長壽的地區，
今次探訪聽到幾位長者分享健康智
慧，獲益良多，有長者年逾八旬也無
「三高」，說明管理好個人健康，的確
能夠 「病少D、開心D」 。其中Amy姐
心境開朗，熱心助人，日常生活注重
健康，一句 「無錢還可以問人借，失
去健康無得借」 ，正正說明健康是最
大的財富，健康是1，其他是後面的
0，沒有健康，再多的0都沒有意義。

盧寵茂續說，醫務衞生局正推進
基層醫療改革，建立預防為重、社區
為中心的醫療體制，希望市民既長壽
又健康，歡度每個佳節。

▲醫衞局局長盧寵茂（左三）昨日探訪居
於華富邨的獨老雙老家庭。

環境及生態局局長謝展寰出席《年年有餘迎新春》活動啟動
禮，與漁護署、香港漁民團體聯會及新界社團聯會共聚一堂，為
大家送上祝福（圖）。漁護署送出了1,000條象徵着繁榮昌盛的優
質黃立鯧，來自於東龍洲的現代化海產養殖示範場。漁護署義工
隊與大埔區關愛隊合作，共同將這些美味的黃立鯧送到長者朋友
和基層家庭手中，希望能為他們帶來溫暖。

漁護署千條黃立鯧贈長者

▶財政司司長陳茂波（後
排中）昨日探訪少數族裔
家庭，了解他們的生活情
況和需要。


【大公報訊】記者戴靜文報道：

政府正在就北部都會區的三個 「片區
開發」 試點，邀請市場提交意向書。
發展局局長甯漢豪昨日表示，有發展
商建議地價採用分期付款、分紅的形
式，政府現時持開放態度，她希望業
界能提出更具體建議，例如建議分多
少期、如何分紅。政府並正探討，在
北都工程採用中央採購建築材料的方
式，以及檢視建造標準，幫助降低工
程費。

甯漢豪昨日在一個電台節目表
示，政府工程的建築材料，現時是由
工程承建商各自購買。局方現在探
討，對鋼筋、石屎等常用建材，可否
透過中央採購，或政府採購，藉着大
量購買以取得更具競爭力的價錢。她
又說，隨着建築技術發展，需檢視現
行對工程的建造標準會否訂得過高。

政府就三個片區的邀請意向書文
件，有制定發展要求，例如建築期是
七至九年。甯漢豪稱，上周與香港地
產建設商會代表會面時，對方關注若
在十年內完成一個片區發展，「政府可
能需要幫幫手，例如審批有確切時
間，以提高信心度」。

每個片區開發成本估計需約一百
多億至二百億元，她稱近日與銀行界
溝通時，對方認為融資沒困難，但開
發商擔心大額投資的風險，希望政府
給予更多 「確定性」 與 「彈性」 ，舉
例若因為遇到不可預見情況、未能如
期於七至九年內完工，會否被政府懲
罰。而就地價繳付安排，開發商希望
分期付款，或是先支付一筆前期費
用，待企業園或住宅落成後，與政府
分紅。

須調整發展項目優先次序
甯漢豪稱，政府現時對有關意見

「沒閂埋道門」 ，但希望發展商在意
向書提出更具體意見，幫助正式招標
文件條款更精準。她又稱，每個片區
都有企業園等產業用地，有些是要求
平整後將土地交還政府，有些是要求
平整及興建大樓後交還政府，但若開
發商希望保留自行營運，她形容是好
事。她稱希望今年內有一至兩個片區
可以正式招標。

甯漢豪又說，在財赤下要調整發
展項目的優先次序，包括放慢非房屋
工程的步伐，而下月發表的財政預算
案會再公布工務工程預算，相信各工
務工程能在預算指標下完成，但海濱
美化等工程或須延後。
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▲房屋局局長何永賢昨日到啟田邨，與街坊齊齊畫國
畫、寫揮春。


